

répandre pour Celui dont le sang divin et sacré crie vengeance contre lui !... vengeance et pardon !...

Il demeura un instant en silence, Guy, ému et attentif, ne songeait point à lui répondre : d'ailleurs, lorsque Franz sortait ainsi de sa réserve et pensait tout haut, il aimait à l'écouter et craignait de l'interrompre.

— Oh ! poursuivit bientôt celui-ci depuis que je suis chrétien (car quoique baptisé en naissant, tu sais bien que je suis vraiment chrétien depuis peu) tout m'apparaît sous un aspect frappant et nouveau !

Il releva la tête, croisa les bras, et regardant encore une fois vers la droite :

— Jérusalem est détruite, dit-il, il ne reste pas pierre sur pierre de l'antique cité ; mais cet arc de triomphe élevé au vainqueur du peuple juif est debout ! Les richesses du Temple sont anéanties, et les dernières traces de sa magnificence apportées à Rome pour orner ce triomphe, ont disparu mystérieusement les unes après les autres ; mais l'empreinte de ces trésors est demeurée gravée sur ce monument même, consacré au souvenir de la chute du temple et de la ville ! Chute si effroyable et si profonde que depuis le commencement du monde il n'y en a pas eu de semblable, et il n'y en aura jamais ! il n'a été donné à aucun peuple de pouvoir être aussi criminel et d'encourir un châtement aussi redoutable que celui du peuple qui fut le mien !

Il se tut encore et promena son regard dans une autre direction

— Et cependant, reprit-il bientôt en se rapprochant de Guy, ne semblerait-il pas que les derniers défenseurs de Jérusalem auraient dû demeurer illustres, ne fût-ce que par leur infortune et par leur valeur ? Pourquoi donc les antiquaires et les guides qui nous ont si souvent montré cette voie triomphante qui mène au Capitole et nous en ont tant de fois énuméré les souvenirs ; pourquoi aucun d'eux ne nous a-t-il parlé de ce qui survint le jour du triomphe de Titus, là-bas, à cette place, près des prisons mamertines, que nous apercevons d'ici ? Pourquoi, parmi tous les faits qui rendent ces prisons célèbres, ne nous ont-ils pas mentionné celui-là, qui cependant mériterait de l'être, autant du moins que celui de la mort de Jugurtha ?

— Je ne me souviens pas du fait dont tu veux parler, dit Guy.

— Non, j'en étais sûr. Et pourtant tu sais l'histoire et ta mémoire est bonne. Eh bien, Guy, laisse-moi te rappeler que ce jour-là, le triomphateur, au moment de monter au temple, devant verser le sang d'une victime, s'arrêta à cette place, tandis que l'on détachait de son cortège un captif de plus haute taille et plus richement